
路透社记者：中国可以发挥

什么作用鼓励朝美进行直接谈

判？中方是否认为美方应该撤离

驻韩的美军？

王毅：半岛问题是当前国际
社会最关注的一个话题。朝韩双
方抓住冬奥会契机，展开一系列
密集互动，南北关系迅速解冻，为
冰封已久的半岛局势注入了久违
的暖流。发生这样的变化有人似
乎感到困惑，其实是情理之中。
冬奥会期间，朝鲜没有进行新的
核导试验，美韩也暂停了针对朝
方的军演。事实证明，中方提出
的“双暂停”倡议是一剂对症下药
的良方，为南北改善关系营造了
最基本的条件。

现在，半岛问题的解决终于
朝着正确方向迈出了重要一步。
我们对朝韩双方为此作出的努力
予以充分肯定和支持。接下来的
关键，是各方积极呼应，形成合
力，共同把半岛局势重新纳入和
平稳定的轨道，把半岛核问题重
新纳入对话解决的轨道。为此，
我们呼吁各方尤其是美朝双方尽
快进行接触和对话。各方沿着

“双轨并进”的思路，既坚持半岛
无核化目标，又积极构建半岛和
平机制。在推进无核化的进程中
同步对等解决各方包括朝方的合
理安全关切。这既是中方的一贯
立场，也是联合国安理会决议中
确定的目标。

“双暂停”倡议为南北改善关系营造最基本条件

中央电视台记者：党的十八

大以来，习近平总书记亲力亲为

开展元首外交，推动我国国际地

位和影响得到历史性提升。你怎

么看待中国元首外交的重要作用

和影响？

王毅：元首外交是国际交往
的最高形态，有着其他交往无法
替代的重要作用和战略价值。党
的十八大以来，习近平主席作为
中国特色大国外交的总设计师，
亲自擘画和推进了精彩纷呈的元
首外交，遍访世界57 个国家，接
待了110多位外国元首访华。这
些重大外交活动，不仅极大增进
了国际社会对中国的了解，有效
提升了中国的国际地位和影响，

也为解决当今许多全球性问题指
明了方向。而习主席本人的领袖
风范和人格魅力，使许多不同社
会制度、文化背景的领导人都成
为了他的好朋友，成为了中国的
好朋友。

2018年，除了主持四大主场
活动之外，习主席还将赴南非、巴
布亚新几内亚和阿根廷出席金砖
国家领导人峰会、亚太经合组织
领导人非正式会议以及二十国
集团领导人会晤。我们相信，习
主席亲力亲为的元首外交将会
进一步展现为人民谋福、为国家
负责、为世界担当的博大情怀，
书写新时代中国特色大国外交
的崭新篇章。

习近平主席亲自擘画和推进了精彩纷呈的元首外交

彭博社记者：关于美中贸易

战，美方表示愿意采取一切工具

防止中国破坏国际竞争。请问中

国是否愿意采取一切工具反击？

王毅：作为外长，我有责任首
先重申中方对美政策。中美双方
达成的重要共识是，双方都认为，
中美在维护世界和平、稳定、繁荣
方面拥有广泛共同利益和重要责
任。双方将在互利互惠基础上拓
展各领域合作，在相互尊重基础
上管控好分歧矛盾，加强两国人
民之间的相互了解和友谊，合作
应对重大地区和全球性挑战，推
动中美关系持续健康稳定发展。

中美之间主要是合作。两国
人民之间有着非常广泛和密切的
交往。美国盖洛普民调最新数字
表明，美国民众对中国的好感度
超过了 50%，这是近 30 年来最高
的。我希望大家更要看到这些积

极因素。作为世界上最大的发展
中国家和最大的发达国家，中美
合作将造福两国，惠及世界。如
果说中美之间有竞争的话，也应
该是良性和积极竞争，这在国际
交往中也是正常的。换句话说，
中美可以有竞争，不必做对手，更
需当伙伴。

中国将坚持走自己选择的发
展道路，中国的发展振兴不可阻
挡，这已是国际社会的普遍认
知。美国一些人认为中国因此要
取代美国在国际上的作用，这是
根本性的战略误判。我们走的是
中国特色社会主义道路，核心要
义是坚持和平发展，成功之处在
于合作共赢，这与传统大国曾经
走过的路完全不同，正在得到越
来越多国家的认同和欢迎。中国
越发展，越能为世界做贡献。中
国实现自身现代化的路还很长，

不会也不必去取代美国的作用。
双方应在遵守中美三个联合公报
和双方各项共识的基础上相互尊
重，优势互补，合作共赢。中美关
系数十年来历经风雨，但对话与
合作始终是主线，因为这是唯一
明智也是现实的选择。

至于中美之间的贸易摩擦。
历史的经验教训证明，打贸易战
从来都不是解决问题的正确途
径。尤其在全球化的今天，选择
贸易战更是抓错了药方，结果只
会损人害己，中方必将作出正当
和必要的反应。作为两个利益
高度融合的大国，作为世界第一
和第二大经济体，中美既要对两
国人民负责，也要为世界各国负
责。双方还是应当心平气和地
坐下来，通过平等和建设性对
话，共同找出一个互利双赢的办
法。

中美可以有竞争，不必做对手，更需当伙伴

外交部长王毅就中国外交政策和对外关系回答中外记者提问

放眼全球胸怀世界 与各国携 手构建人类命运共同体
2018年3月8日，十三届全国人大一次会

议在两会新闻中心举行记者会，邀请外交部长
王毅就中国外交政策和对外关系回答中外记者
提问。记者会历时2小时，近600名中外记者
参加。 本版均据新华社电

《人民日报》记者：党的十八

大以来，外交工作取得了前所未

有的重大成就，赢得了全国人民

普遍赞誉。2018年是十九大之后

的开局之年，你能否透露今年的

中国外交将有哪些亮点？

王毅：党的十八大以来，在以
习近平同志为核心的党中央正确
领导下，我们走出了一条具有中
国特色、中国气派、中国风格的大
国外交之路，为维护国家主权和
人民利益，为服务国内改革发展
大局发挥了重要作用，取得了历
史性成就。去年10月，习近平总
书记在中共十九大报告中强调，
我们要同各国一道，共同建设新
型国际关系、共同构建人类命运
共同体，这就是新时代中国特色
大国外交的目标。

2018年是贯彻落实十九大精

神的开局之年。中国外交将在习
近平新时代中国特色社会主义思
想指引下，拿出新作为，展现新气
象。今年的中国外交亮点主要体
现在四大主场活动上。

一是4月在海南举行博鳌亚
洲论坛年会，主旋律是改革开放。

二是6月在青岛举行上海合
作组织峰会，主旋律是弘扬“上海
精神”。

三是9月在北京举行中非合
作论坛峰会，主旋律是“一带一
路”。

四是11月在上海首次举行
中国国际进口博览会，主旋律是
市场开放。

2018年中国外交的大幕已经
拉开，新时代的中国外交将为中国
自身发展营造更好外部环境，为人
类进步事业提供更多正能量。

今年中国外交亮点主要体现在四大主场活动上

《中国日报》记者：外界议论

说中国已经改变了不干涉内政原

则，将更多干预他国和地区事务，

这是否正成为中国外交新趋势？

王毅：作为安理会常任理事
国，中国始终把维护国际和平作
为自己应尽的责任。早在上世纪
50年代，我们就为和平解决印度
支那问题作出过重要贡献。而今
天的中国，更应为解决地区和国

际热点问题积极发挥作用。这既
是我们应该做的，也是各方的普
遍期待。

中国参与解决热点问题，有着
鲜明的中国特色，始终坚持有所为
也有所不为。归纳起来有三条，即
和平性、正当性和建设性。和平
性就是坚持政治解决方向，主张
通过对话谈判解决任何矛盾分
歧，坚决反对使用武力；正当性就

是坚持不干涉内政原则，尊重当事
国的主权和意愿，坚决反对强加于
人；建设性就是坚持客观公正立
场，根据事情本身的是非曲直开展
斡旋调停，坚决反对谋取私利。这
三个特色，来源于中国优秀的文
化传统，植根于中国外交的成功
实践，符合联合国宪章的宗旨和
原则，也为解决各种冲突和挑战
提供了正确导向和积极借鉴。

中国参与解决热点问题 始终坚持有所为也有所不为

俄罗斯国际通讯社记者：俄
罗斯将于 3 月 18 日举行总统选

举，你对选举结果有何预期？如

何看待中俄关系前景？

王毅：俄罗斯总统选举是俄
罗斯国家和人民的大事。我们看
到，在普京总统领导下，近年来俄
罗斯的国家发展取得了重要成
就，普京总统始终得到俄罗斯人
民的坚定支持。我们相信，俄罗

斯人民一定会再次作出正确的选
择，俄罗斯民族也一定会在国家
振兴道路上继续阔步前行。俄罗
斯民族是一个有韧性、有坚持、能
抗压的民族。我们祝福俄罗斯，
祝福俄罗斯人民。

至于中俄关系的前景，我们
充满信心。我们的信心来自于两
国元首结下的深厚友谊和互信，
这将是继续引领两国关系发展的

根本保障。我们的信心还来自于
双方各领域务实合作的不断深
化，来自于在彼此核心利益上坚
定的相互支持，来自于在国际事
务中的密切协作以及两国各界日
益频繁的交流往来。总之，中俄
全面战略协作伙伴关系稳如泰
山。请你向俄罗斯的朋友们转达
一句话，中俄深化合作没有止境，
中俄关系没有最好只有更好。

中俄深化合作没有止境 中俄关系没有最好只有更好
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